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新华社深圳电（记者周科、赵瑞希、陈宇轩）
南海之滨的深圳，放在 40 年前，你很难将它跟
世界经济作任何联系；如今，在世界经济版图
中，它的地位举足轻重。

党的十八大后，习近平总书记离京考察首
站来到深圳，向世人宣示了改革不停顿、开放不
止步的坚定信念。

今年 8 月，《中共中央 国务院关于支持深
圳建设中国特色社会主义先行示范区的意见》
发布，要求深圳在更高起点、更高层次、更高目
标上推进改革开放，形成全面深化改革、全面扩
大开放新格局。站在新起点上，深圳正以开放作
楫、创新为帆，朝着竞争力、创新力、影响力卓著
的全球标杆城市奋勇前进。

积极融入世界经济

日前举行的世界电子竞技大赛上，体感控
制格斗机器人首度亮相。

“这是体感控制格斗机器人的第一次国际
性赛事。”深圳前海深港青年梦工场创业者招俊
健说，他创办的工匠社格斗机器人公司，已经成
为全球首家技术成熟、产品落地的体感格斗机
器人公司，打开了 8 个国家和地区的市场大门。

招俊健所在团队只是梦工场 399家创业团
队中的一家。从 2012 年“一张白纸”开始，前海
已聚集世界 500 强投资企业 351家，累计注册
港资企业 11910家、注册资本 12851 亿元，成为
新一轮改革开放的“桥头堡”。

距离前海 20 公里的福田河套 C 区，成了

香港居民丁克圆梦的地方。他在这里创立的
深圳显扬科技有限公司，是一家专注三维机
器视觉及机器人应用系统的高科技企业。立
足河套，他收获的不仅仅是配套齐全的产业
链，更难得的是同步到位的各方面资源。

“以深圳为总部研发中心，佛山、东莞等
地为组装应用中心，并依托香港高校资源进
行基础科学研究和前端研发，能够真正发挥
粤港澳大湾区产研互补的优势。”丁克说。

开放的深圳，不仅招徕人才和技术，还吸
引资本。今年以来，多家跨国公司选择在深圳
设立创新机构，空中客车（中国）研发中心、波
士顿咨询亚太数字中心、埃森哲深圳全球研
发中心等相继落地。最新数据显示，今年前三
季度，深圳外资投资同比增长近九成。

“过去 40 年，深圳主动对外开放，每十年
一个周期抢抓世界产业结构调整机遇，积极
融入全球产业体系，快速崛起成为一座充满
魅力、动力、活力、创新力的国际化创新型城
市。”深圳市政府发展研究中心主任吴思康
说，从前海到河套，见证深圳新一轮对外开放
的步伐。

聚集全球科研资源

从萌生回国的念头，到坐在由食堂改建
的实验室从事脑科学研究，周晖晖只花了不
到两个月时间。吸引他回国的，是一个国际科
研合作项目。

2014 年 11 月，中科院深圳先进技术研
究院和美国麻省理工学院麦戈文脑科学研究
所共同发起成立了脑认知与脑疾病研究所。
周晖晖期待自己从事的自闭症研究能够在这
里得到全世界更多科研资源的支持。

“走高质量发展之路，城市发展就要更新
科技创新引擎，瞄准世界前沿科技和产业，寻

找创新发展突破口。”吴思康说。
为此，深圳在招才引智方面不遗余力。继

2003 年引进第一所诺奖实验室后，今年 7
月，深圳又一诺奖实验室——香港中文大学
（深圳）科比尔卡冷冻电子显微中心揭牌。

诺贝尔化学奖得主布莱恩·科比尔卡
说，“冷冻电子显微中心成立后，这里的科
学家们可以利用冷冻电镜系统对激素、神
经递质和药物靶点的受体结构进行研究，
有望缩短新药开发的周期并提高开发的成
功率。”

深圳市科创委主任梁永生介绍，当地正
在推进建设多个由诺贝尔奖得主牵头的实验
室以及深圳北理莫斯科大学等多所中外合办
大学。基础研究机构达到 13家，已建成各类
创新载体约 2200 个，深圳正在成为全球高端
科研资源的聚集地。

与此同时，深圳也主动在全球科技资源
高地搭建交流平台。在美国、以色列、欧洲等
国家和地区，深圳都在布局海外创新孵化器。
美国旧金山海外创新中心、英国伦敦海外创
新中心、法国伊夫林海外创新中心等多家深
圳市海外创新中心已经授牌。

“当前，深圳的科技创新站在了新一轮开
放的崭新起点上。未来，深圳还将建设更多海
外创新中心，努力在全球范围集聚配置创新
资源，在更高层次上参与全球科技合作竞
争。”梁永生说。

蓄力冲击“全科冠军”

“早上 5 点多钟起床赶到医院，直到上午
9 点钟才看完病，光排队就 3 个小时。”在深
圳居住了两年的代女士说，前不久孩子腹泻，
没想到等候时间如此漫长。

用县域大小面积创造省级经济体量的深

圳，在经济高速发展方面令人惊叹，然而由于
医疗、教育等资源不足，影响着市民的获得感
幸福感，只能被人们称为“单科冠军”。

“建设‘先行示范区’，深圳要演绎好两扇
‘窗口’的角色，在满足人民日益增长的美好
生活需要上作出新的示范。”深圳综合开发研
究院常务副院长郭万达说，经济总量超过 2
万亿元的深圳已经拿到了“全球城市”的入场
券，但距离“全球标杆城市”还有很大的提升
空间。

针对反映较普遍的教育、医疗等民生“痛
点”，深圳已开始着手规划。

教育方面，到 2020 年，公办幼儿园和普
惠性民办幼儿园在园幼儿占比达 80%；规划
建设“高中城”，到 2022 年新增义务教育学位
21 万个、公办普高学位 6 万个。

医疗方面，深圳提供全方位全生命周期
健康服务，促进“以治病为中心”转向“以人民
健康为中心”，让市民少生病、方便看病、看得
好病。

住房方面，深圳将新增建设筹集各类住
房 170 万套，其中人才住房、安居型商品房和
公共租赁住房总量不少于 100 万套，并不断
完善周边交通、教育、医疗、社区服务等公共
配套设施，同步建设社区服务中心、长者食
堂、幼儿园等设施，确保“住有宜居”。

生态环境方面，深圳已建成公园 1090
座，在此基础上，还将通过提升生态环境质
量、完善治理体系、推广绿色发展方式、推广
绿色生活方式等四方面路径，打造全球生态
标杆城市。

“未来，深圳要突出抓重点、补短板、强弱
项，在全面扩大开放的发展中不断补齐短板，
提高公共服务水平，着力解决民生领域存在
的不平衡不充分问题，争当各方面均衡发展
的‘全科冠军’。”郭万达说。

以开放作楫 扬创新之帆
深圳“先行示范”再启航，朝着全球标杆城市奋勇前进

总 书 记 关 切 开 放 事

新华社杭州电（记者方问禹）
“网上卖农产品，包装很讲究，村
里要有专人设计；重量上，2 斤
装、5 斤装、10 斤装都得有，运输
包裹要联系快递公司定制”……
在浙江衢州乡村振兴讲堂上，电
商培训师手把手教村民把山里的
好货搬上淘宝店铺。

浙江衢州江山市清湖街道清
泉村是下山搬迁安置村，4000 多
位村民来自 13 个乡镇的 78 个行
政村。考虑村民缺土地、缺资源、
缺技能，乡村振兴讲堂请来职业
学校、电商企业、乡村工匠等师资
力量，开设电商、月嫂、面点师、缝
纫工、砌筑工等职业技能培训课
程，3 个月直接带动 120 多位村
民增收 30 多万元。

今年 6 月试点、9 月全面推
广以来，衢州市已开设乡村振兴
讲堂 1388 个，开课 4900 余场次，
听课党员 17 . 8 万余人次、群众
21 . 4 万余人次。尤其是第二批
“不忘初心、牢记使命”主题教育
开展以来，乡村振兴讲堂成为主
题教育向基层延伸的主要平台。

“乡村振兴讲堂，正成为主
题教育主阵地、乡村振兴主平
台、基层治理主载体。”衢州市委
常委、组织部长林晓峰表示，乡
村振兴讲堂聚拢各条线资源，收
指 成 拳 ，驱 动 乡 村 振 兴 良 性
循环。

据了解，衢州市委组织部门
牵头，把原本分散的“新时代文明
实践中心”乡风文明传习培训、市
农业农村局农村技能人才培训、
衢州职业技术学院“农民学院”、
乡镇一级“农函大”等资源整合，
归集到乡村振兴讲堂，乡村发展最缺什么，讲堂就先讲
什么。

记者了解到，以产业培育为基础，衢州市县乡村四级已
经整合各类教材 11 大类 1200 余种，整合各级各类师资
1497人，整合培训资金 336项 3520 万元，在乡村铺设实打
实的发展路子。

振心讲堂、农民画讲堂、运动村文体讲堂、环保兴村讲
堂……从产业兴旺到乡风文明，讲堂百花齐放，精准填补乡
村振兴短板。

为了让村民愿意来、坐得住、用得好，讲堂送教送学到
村民家门口，适应村民作息规律，采取“固定+流动”“线上+
线下”等灵活教学安排，力争群众知晓率达到 100%，突出
课堂实用性、便捷性、趣味性。

据介绍，衢州乡村振兴讲堂与各级党校、衢州农民学
院、衢州中专等联合办学，授课老师以本土干部、能工巧匠、
乡贤达人以及“土专家”“田秀才”为主，讲群众语言，带村民
发展。

“山有魂，水有源，初心如从前；来时路，不能忘，薪火永
相传；爱相守，情相牵，江山如画卷”……一曲村歌《你好，江
山》，加上村民自编自演的红色实景剧演，让衢州江山市大
陈村成为“明星村”，日均客流量超过 1500人次。

“让村民有参与感、获得感，讲堂才会有生命力。”大
陈村党支部书记汪衍君说，大陈村的明星村研学讲堂，突
出村民主体，开发实景剧演、美食制作、民宿管家、乡村导
游等“ 1+N ”办学模式，既促进增收致富，又涵养基层
治理。

新华社南京 11 月 7 日电（记者朱国亮）“保
持理性消费，坚持‘鞋穿不炒’。”南京市公安局
6日发布三起诈骗案例，详解其中套路，提醒球
鞋收藏“发烧友”警惕“炒鞋热”背后的陷阱。

近来，一波“炒鞋热”汹涌来袭，各种限量
款、联名款、最新款球鞋“炒”出天价，一双鞋动
辄几千甚至上万元。在“买到即是赚到”的诱惑
下，不少人不顾风险跃跃欲试，却不知一些不法
分子早已设好各种套路，正等着他们掉进陷阱。
对此，南京市公安局 6 日发布三起案例，警示
“炒鞋热”背后暗藏的风险。

案例一：在南京江宁上学的学生卢某，是一
名狂热的球鞋收藏“发烧友”。今年 3 月初加入

一个限量版球鞋销售交流群。群内网友活
跃，很多人都向群主买了鞋，还表示收到货，
经鉴定确认为正品。于是卢某也放下戒备
心，3 个月内累计汇给对方 38 万元买鞋。不
想只有前两单收到鞋，之后对方以海关检查
等各种理由推迟发货，最后干脆将其“拉黑”。

案例二：在校大学生小吴，在赚大钱的诱
惑下轻信微信朋友圈的广告，意图通过在海
外留学的“中国留学生”代购 5 双 A I R
JORDAN 一代球鞋，结果却被以各种借口骗
走定金、支付款、垫付款共计 2 . 7 万元。

案例三：南京市栖霞区居民小王酷爱打
篮球，同时也是一名篮球鞋收藏“发烧友”，有

自己钟爱的品牌。不久前，他浏览网贴，看到
有人发帖说囤有他心仪的品牌篮球鞋，决心
先入手一双，如果没问题，再囤几双，大赚一
笔。不想，对方收了 1000 多元定金后，再没
了回音。

办案民警说，第一个案例中，那些“活跃
的网友”其实是“水军”。他们会组建若干个
“炒鞋群”，每天发布“炒鞋”拿货成功的“讯
息”，对新入群的“小白”进行洗脑。第二个案
例中，那个“海外留学生”压根就不在国外，并
通过一人“分饰多角”的方式，先后扮演“留学
生”“美国发货人”“垫款人”，逐步打消受害人
的疑虑。第三个案例则相对直接，就是利用

“发烧友”急切心理实施诈骗。“炒鞋热”还催
生了一系列乱象，比如球鞋抢票软件、球鞋内
幕交易、假鞋产业等等。

南京警方提醒，“炒鞋”本质上是一种饥
饿营销，背后暗藏套路，有推波助澜的“庄
家”，有风口浪尖捞油水的“散户”，有套路高
深的“骗子”，最后骗的都是不懂装懂的“萌
新”。这与之前“炒普洱”“炒黄梨木”等骗局
类似。

南京警方呼吁广大消费者保持理性消
费，坚持“鞋穿不炒”，让球鞋回归其本来的价
值，并通过正规渠道购买球鞋，切莫投机，小
心成为他人收割的“韭菜”。

公安部门提醒：“炒鞋热”暗藏陷阱

“炒鞋”，小心成为他人收割的“韭菜”

新华社“雪龙 2”号 11 月 7 日电（记者刘
诗平）“雪龙”号极地考察破冰船当地时间 7
日早晨停靠澳大利亚霍巴特港，与已经停靠
于此的“雪龙 2”号“相聚”。这是“雪龙兄弟”
首次“会师”。

此前，“雪龙 2”号于 10 月 15日从深圳
起航，11 月 4日停靠霍巴特港。“雪龙”号于
10 月 22日从上海出发，11 月 6日抵达霍巴

特港的港外锚地。
约位于南纬 43 度的霍巴特，是知名

的“南极门户”城市。 1 9 9 4 年“雪龙”号
首次停靠霍巴特港，从此这里成为中国
南极科考船前往中山站途中的重要补给
港。霍巴特港也是“雪龙 2 ”号首次停靠
的外港。“雪龙 2 ”号和“雪龙”号将相继
从这里前往南极中山站，并在那里再次

会合。
中国第 36 次南极考察是“雪龙 2”号进

行的首次南极考察，也是我国首次进行“双
龙探南极”，将重点实施“ 2 船”（“雪龙 2”号
和“雪龙”号）、“ 3 海”（宇航员海、阿蒙森
海、罗斯海）、“ 4 站”（中山站、长城站、泰山
站和正在建设中的恩科斯堡岛新站）的
考察。

“雪龙兄弟”首次“会师”

▲ 11 月 7 日，“雪龙”号与“雪龙 2”号顺利“会师”。 新华社记者刘诗平摄

新华社北京 11 月 7 日电（记者丁静）记者 7日从滴滴
出行获悉，滴滴顺风车将于 11 月 20日起，陆续在哈尔滨、
太原、北京等 7 个城市上线试运营。为了提升安全，可公开
查询到的失信被执行人无法注册成为顺风车车主。

据介绍，这 7 个城市是滴滴出行综合评估了不同城市
的位置和规模等特点后决定的。11 月 20 日将开通哈尔滨、
太原、石家庄、常州的试运营，11 月 29 日开通沈阳、北京、
南通的试运营。

试运营期间，滴滴出行将首先提供 5：00 至 23：00（女
性 5：00 至 20：00）、市内 50 公里以内的中短途顺风车平
台服务。试运营期间，不收取信息服务费。

据介绍，滴滴出行在顺风车产品中，引入了失信人筛查
机制，可公开查询到的失信被执行人无法注册成为顺风车
车主。为了保障司乘权益，滴滴平台将原有的用户“信任值”
升级为“行为分”，评价差、投诉多的用户，行为分过低，可能
会影响顺风车服务的正常使用。

滴 滴 顺 风 车 将 在

7 城 市 上 线 试 运 营

新华社哈尔滨 11 月 7 日电（记者王建）记者从黑龙江
省农业科学院佳木斯分院了解到，由该分院郭泰研究员团
队等选育而成的大豆新品种“合农 71”，日前通过了科技部
专家组的现场验收，该新品种亩产达到 447 . 47 公斤，创国
产大豆单产新纪录。专家表示，这对扩大国产大豆种植面
积，振兴大豆产业具有重要意义。

专家组对大豆新品种“合农 71”实打实收现场测产的
结果表明：该品种亩产 447 . 47 公斤，这一结果刷新了 2018
年亩产 423 . 77 公斤的全国大豆单产纪录，使我国大豆单
产纪录提高了 23 . 7 公斤。

经现场人工实收测验，试验采用的“合农 71”亩产
447 . 47 公斤，刷新了 2018 年亩产 423 . 77 公斤的全国大豆
单产纪录，使我国大豆单产纪录提高了 23 . 7 公斤。

郭泰研究员介绍，“合农 71”利用分子设计育种技术
结合杂交与辐射育种方法选育而成。该品种株高 85 至
90 厘米，秆强抗倒伏，节数与分枝数多，单株有效荚数与
粒数多，百粒重 18 至 20 克，蛋白质含量 39 . 28%，脂肪
含量 20 . 41% ，在适应区出苗至成熟生育日数 125 天
左右。

一直以来，大豆单产低是制约我国大豆产业振兴的重
要因素。“这次高产纪录实现了我国大豆单产纪录的大幅度
突破，意义重大。”郭泰说，这彰显了我国大豆新品种的高产
潜力和研发水平，进一步提升了振兴大豆产业的信心，有利
于提升大豆种植效益。

亩产 447 . 47 公斤！

国产大豆单产创新纪录
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新华社北京 11 月
7 日电国务院港澳事务
办公室新闻发言人徐露
颖于 7日就香港特别行
政区立法会议员、第六
届区议会选举候选人何
君尧被刺事件发表谈
话，对有关暴行表示极
大愤慨和强烈谴责，呼
吁依法严惩暴力活动。

徐露颖说，11 月 6
日上午，何君尧议员在
香港屯门参加区议会选
举宣传活动时，遭到一
名假扮支持者的男子突
然袭击。该凶徒以利刃
直刺何君尧胸部，手法
凶残，场面惊悚，导致何
君尧左胸被刺伤，其两
名同事也被利刃割伤。
这种在光天化日之下行
凶谋杀爱国爱港区议会
候选人的行为令人震
惊，不仅是危害他人生
命安全的严重犯罪行
为，也是赤裸裸的选举
暴力。我们对此表示极
大愤慨和强烈谴责，对
何君尧议员及其同事表
示深切慰问。

徐露颖表示，连日
来，少数暴徒除继续实施堵路、纵火、袭警等
暴力活动外，还对在港中资企业打砸毁烧，暴
力冲击新华社亚太总分社，围殴和侮辱持不
同意见的路人，大肆破坏爱国爱港议员办事
处和开展竞选活动的街站，对爱国爱港候选
人、助选团队和支持选民进行滋扰、恐吓。现
在更是变本加厉，直接对旗帜鲜明反对暴力
的爱国爱港议员行凶伤害，意图威胁和恐吓
爱国爱港参选人及其支持者，制造“寒蝉效
应”，以此影响区议会选举结果，达到夺权的
政治目的。

徐露颖表示，极端暴力活动是任何社会都
绝不能容忍、绝不可姑息的。正如习近平主席
和韩正副总理日前会见林郑月娥行政长官时
所强调的，止暴制乱、恢复秩序仍然是香港当
前最重要的任务。我们希望香港行政、立法、
司法机关共同担负起依法制止和惩治暴力活
动的责任，希望香港各界人士进一步凝聚反
暴力、护法治、保稳定的正能量。香港的选举必
须在公平、公正、安全、有序的环境下进行。
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